

Academia Dominicana de la Historia

ACTA N° 6

Sesión ordinaria celebrada el domingo 3 de Agosto de 1941.

Esta sesión fué celebrada el primer domingo del mes, en la morada del Académico Presidente, a medio día, con asistencia de los individuos de número cuyo son los nombres que se citan en seguida: Fed. Henríquez i Carvajal, M. de J. Troncoso de la Concha, Félix E. Mejía, C. Armando Rodríguez, Arturo Logroño, Ramón Emilio Jiménez, Carlos Larrazábal Blanco, Emilio Rodríguez Demorizi i los cuales forman el quorum de los dos tercios reglamentarios.

El Secretario le dió lectura al acta de la sesión anterior i ésta fué aprobada.

El Presidente informó que, conocido el deseo del Profesor John D. Fitz Gerald, académico correspondiente, de visitar nuestro país i dictar algunas conferencias en relación con sus cátedras universitarias, por órgano de la Secretaría se le había invitado a realizar su viaje con una semana de estada. El Secretario agregó que lo mismo había hecho el Rector en nombre de la Universidad de Santo Domingo. Lo hecho fué aprobado i se comisionó al Secretario para la distribución de los días, en cuanto a las conferencias, de acuerdo con la Universidad i con el Ateneo Dominicano. En la Sala Baralt de la Biblioteca Pública, como de costumbre, tendrán lugar la primera i la segunda parte de la conferencia dedicada a la Academia, en la mañana del domingo 17 i en la prima noche del lunes 18.

El orden del día indicaba la elección de los funcionarios para el ejercicio del cuarto período trianual; i, con el quorum requerido por los estatutos, se procedió a la renovación o reelección del personal directivo. El resultado obtenido por el voto casi unánime, fué como se anuncia en seguida: Presidente —elegido por quinta vez— Fed. Henríquez i Carvajal. Bibliotecario —elegido por primera vez— Carlos Larrazábal Blanco. Secretario —elegido por tercera vez— Emilio Rodríguez Demorizi.

Procediose también a la elección de los dos distinguidos candidatos, propuestos para Correspondientes en los Estados Unidos de América, i fueron elegidos ambos por voto unanime. Los nuevos académicos son:

Miss Irene A. Wright

Mr. Roscoe R. Hill

Amos son escritores e historiadores i ocupan un solo puesto entre los intelectuales norteamericanos.

El Presidente inquirió de las comisiones si ya habían cumplido su respectivo encargo. La una informó que, de acuerdo con el Académico Emilio Tejera, se habían indicado las páginas de preferencia, escritas por su honorable genitor, para su inserción en Clio i en el libro dedicado

a su memoria. También expuso estaban de acuerdo en cuanto a las páginas, en honor i a la memoria de Emiliano Tejera, que serían insertas en el volumen i en la revista. La otra manifestó que, por falta de salud en dos de sus miembros, aun no había sido hecha la visita al señor Presidente de la República. El académico Larrazábal ofreció que se le daría cumplimiento a esa comisión honorífica.

Cuatro ediciones recientes, de sendos autores nacionales, ocuparon la atención de los académicos; i se propuso la adquisición de algunos ejemplares para el fondo destinado al canje con instituciones extranjeras. El Presidente expuso que podía destinarse la cantidad de cien pesos, moneda nacional, para adquirir ejemplares de tales obras con cargo a los meses de Julio i Agosto. Así se acordó con la siguiente distribución: treinta ejemplares de "Conspiración de los Alcarrizos", por Max Henríquez Ureua; 17 ejemplares del "Lenguaje Dominicano", por R. Emilio Jiménez; veinticuatro ejemplares de "Viejas Memorias", por Sócrates Nolasco; quince ejemplares de "Bosquejo Biográfico del Padre Fantino", por Fco. F. Sevez.

El Académico Presidente informó, por último, que el exceso de trabajo en la imprenta de los hermanos García, de índole oficial, dificultó la composición de la edición de Clio correspondiente al tercer bimestre; i, como otras veces, se hizo una doble edición número 47 i 48 que corresponde al tercero i al cuarto bimestre del año. Esa edición saldrá a mediados del corriente mes.

I se levantó la sesión.

Fed. Henríquez i Carvajal,
Presidente.

E. Rodríguez Demorizi,
Secretario.

ACTA N° 7.

Sesión Extraordinaria celebrada el día 10 de Setiembre de 1941.

Por falta de quorum no hubo la sesión ordinaria el primer domingo del mes, según la prescripción reglamentaria, i se la sustituyó con la sesión extraordinaria celebrada en la prima noche del miércoles, día 10 de Septiembre. Asistieron a ella los Académicos Henríquez Carvajal, Presidente; Jiménez, Larrazabal Blanco, i Rodríguez Demorizi, Secretario.

El acta de la sesión ordinaria del mes de Agosto fué leída i aprobada.

El Académico Secretario le dió lectura, también, a la comunicación con la cual —en contestación a la suya sobre el mismo asunto— se le informó de cómo se había realizado la colocación de la lápida conmemorativa, en el templo de la Allagracia de Higüey, en honra de Simón Bolívar, el quinto abuelo del Libertador i Padre de la Gran Colombia.



El Académico Larrazábal Blanco informó de su visita al señor Presidente de la República, en la Mansión Ejecutiva, que no pudo ser realizada por asuntos urgentes del gobierno que lo impidieron; i se resolvió en consecuencia, dirigirle una comunicación al alto funcionario con la cual se le exponga el objeto que la Comisión no pudo cumplir: la invitación al Ejecutivo a participar en el homenaje que, por iniciativa de la Academia de la Historia, se le rendirá a Emiliano Tejera en el centenario de su natalicio.

El Académico Secretario expuso que ya se había seleccionado algunas de las páginas del esclarecido escritor dominicano para la edición de Clío i para el libro en honra suya. Con tal motivo se trató del programa que habría de cumplirse en el acto público de la Academia; i se dispuso invitar al Lic. M. A. Peña Batlle, Académico Correspondiente para llenar un número del programa.

El Presidente dió cuenta de las gestiones que se habían hecho sin resultado favorable, para la preparación de la lápida conmemorativa destinada a la memoria de Emiliano Tejera. Actualmente no hai en la Ciudad mármol de buena calidad i el tiempo viene escaso para sustituirlo con mármol artificial como se le ha ofrecido. La colocación de la lápida no podrá ser ya el día del natalicio. Hai que diferirla para otra fecha señalada por su importancia histórica. El 12 de Octubre por ejemplo. La demora permite hacer el pedido de la lápida a Puerto Rico. Así se dispuso.

El Presidente, por último, le dió lectura a la inscripción que había redactado para la lápida como enseguida se copia: — “Emiliano Tejera. — Escritor e Historiador — 1841 — 21 de Septiembre 1941 — En esta casa vivió i murió. En ella escribió sus mejores páginas en honra de Colón i de Duarte i en aras de la Patria. — Homenaje de la Academia Dominicana de la Historia.

Fed. Henríquez i Carvajal,
Presidente.

E. Rodríguez Demorizi,
Secretario.

ACTA Nº 8.

Sesión pública celebrada el domingo 21 de Septiembre de 1941.

El domingo, día 21 de Septiembre, de diez a doce m. tuvo efecto la sesión, pública i solemne, con la cual la Academia Dominicana de la Historia le rindió homenaje póstumo, con motivo del primer centenario de su natalicio, al ilustre dominicano Emiliano Tejera.

El acto se celebró en la Sala Baralt de la Biblioteca Pública en el antiguo edificio de la Tercera Orden Dominicana, local que fué de la Escuela Normal de Santo Domingo, con una concurrencia selecta i numerosa en la cual la mayoría se integraba con profesores i profesoras, maestros i maestras de las Escuelas Graduadas

i Normales i de otras instituciones del Magisterio.

La Academia estaba representada por estos Individuos de Número: Dr. Fed. Henríquez i Carvajal, Presidente; Don Félix E. Mejía, Don R. Emilio Jiménez, Lic. C. Larrazábal Blanco, Bibliotecario; i Lic. E. Rodríguez Demorizi, Secretario.

En el estrado tomaron asiento, también, el Lic. Víctor Garrido, Secretario de Estado de Educación i Bellas Artes; i el Señor Osvaldo Báez Soler, Subsecretario de esa Secretaría. Eran los representantes, como funcionarios de esa Sección, del Ejecutivo. Altos empleados de ese Departamento acompañaron al Secretario de Estado i Presidente del Consejo Nacional de Educación en ese acto cívico i académico. Son éstos: Sr. Alejandro Coen, Sr. Augusto Ortega, Sr. Rafael Díaz Niese, Sr. León Garre, Sr. Gregorio Pallaín, Dr. Parmenio Troncoso, Dr. Carlos González, Sr. Juan Bautista Lamarche i Sr. S. Colomlino Henríquez García.

Otros distinguidos concurrentes ocupaban asientos en el estrado i en la Sala Baralt. Entre ellos figuraron los que enseguida se citan: Dr. Luis Octavio del Pozo, Dr. Heriberto Pieter, Dr. Tulio Franco i Franco; Sr. Fabio Fiallo, Sr. Eladio Sánchez, Sr. Fernando Abel Henríquez García, Sr. Manuel de J. Tejera, Sr. Manuel María Gautier, Sr. Daniel Henríquez Velásquez, Sr. Arquimedes Concha, Sr. Federico Llaverías, Sr. Ramón Jansen, Sr. Virgilio Lamarche, Sr. Porfirio García Llubes, Sr. Sócrates Nolásco, Sr. Juan Alejandro Ibarra i Sr. Enriquillo Henríquez García.

Solamente contenía tres números histórico-literarios el programa seleccionado para el acto académico que se cumplía. Eran éstos: 1. La palabra del Maestro. Breve discurso pronunciado por el Presidente de la Academia. — 2. Estudio sobre la obra i la vida de Emiliano Tejera. Discurso por el Lic. M. A. Peña Batlle, Académico Correspondiente. 3. Estudio sobre la personalidad de Emiliano Tejera. Páginas por el Lic. Carlos Larrazábal Blanco, Académico de Número. E informados, en ese momento mismo, de que el Lic. Peña Batlle era presa de una dolencia, el segundo número de programa fué eliminado.

El Presidente de la Academia se puso de pie para abrir el acto con algunas palabras evocadoras de su conocimiento i de su amistad, por más de doce lustros, cuando él era adolescente aun i Emiliano Tejera se hallaba en el alva de la primavera de su vida.

El discurso improvisado por el orador tuvo dos partes. La primera fué un cuadro de evocaciones de tres jóvenes intelectuales i patriotas que en breve serían tres próceres civiles de la mayor altura: Fernando Arturo de Meriño, Vicario, sede vacante, Rector del Seminario; Benito Pina, Profesor de latín; i Emiliano Tejera, Secretario del Seminario. La segunda fué un perfil, a grandes rasgos, del mas joven de los tres, Emiliano Tejera, ofreciendo al auditorio de las facetas de aquel diamante la luminosa faceta de su patrio-



tismo. En el perfil apareció en una ascensión recta hasta culminar, como patriota, en la cima del nacionalismo.

Una renovada salva de aplausos saludó al orador nonagenario i a su improvisada oración cívica en honor de quien fué su grande i noble amigo i prócer de la cultura i del patriotismo dominicano.

El académico Lic. C. Larrazábal Blanco, invitado por el Presidente, ocupó enseguida la tribuna para dar lectura a su ensayo sobre la personalidad del homenajeado. En las páginas de su ponderado escrito se suceden i armonizan las características mentales i cívicas i las credenciales del patriota, del político, del escritor i del hombre que fué el ciudadano de mas alto relieve entre sus coetáneos de la segunda generación en la primera era de la República. El auditorio, no menos complacido en esa lectura que en la improvisación antes aplaudida, siguió con vivo interés los rasgos principales de la silueta del historiador de Colón i de Duarte, i, sin duda, vió lucir en las páginas del Académico i lector la figura insigne de Emiliano Tejera.

Otra salva de aplausos saludó, mercedamente, las hermosas páginas que integran el estudio leído por el Académico Larrazábal Blanco.

El acto había terminado en el programa; pero el Presidente de la Academia invitó a la concurrencia para que acompañara al Secretario de Educación i Bellas Artes i a la Academia Dominicana de la Historia en el acto completo de la ofrenda floral que se haría ante la tumba del fenecido prócer a quien se rendía el homenaje. En breve llegó la concurrencia de damas i caballeros a la Basílica i Catedral Metropolitana; i en la histórica "Capilla de los Bastidas", al pie de la lápida que cubre los restos mortales de Emiliano Tejera, se depositaron sendas grandes guirnalda floridas como ofrenda: la una de la Secretaría de Estado de Educación i Bellas Artes; la otra de la Academia Dominicana de la Historia.

Las campanas del templo i el reloj público, a la vez, anunciaron la ultima hora de la mañana. Era medio día.

Fed. Henríquez i Carvaja,
Presidente.

E. Rodríguez Demorizi,
Secretario.

ACTA N^o 9.

Sesión celebrada el miércoles día 10 de Octubre de 1941.

La sesión ordinaria del mes fué celebrada, con el quorum mínimo, el día 10 de Octubre de 1941.

El académico secretario les dió lectura, sucesivamente, a:

1. Un telefonema con el cual escusa su inasistencia el académico M. de J. Troncoso de la Comcha.

2. Dos actas: la número 7 i la número 8. La segunda corresponde a la sesión pública que fué celebrada, el domingo 21 de Septiembre, en ho-

nor de Emiliano Tejera i con motivo del primer centenario de su natalicio. Ambas fueron aprobadas.

3. Sendas cartas, la una de la Dra. Irene A. Wright i la otra del Dr. Roscoe R. Hill, con las cuales, respectivamente, aceptan i agradecen su elección como académicos correspondientes en los Estados Unidos de América.

4. Carta del señor J. R. de la Torre-Bueno, residente en Brooklyn N. Y., con la cual solicita de la Academia algún informe sobre la familia de su antepasado Don Hernandó de la Torre de los primeros conquistadores i moradores de la Isla Española. Se entregó para informe al Académico Larrazábal Blanco.

5. Comunicación del Secretario de Educación i Bellas Artes con la cual remite una relación de manuscritos i cartografía relativos a la Isla de Santo Domingo, que existen en la Biblioteca del Servicio Histórico Militar, de Madrid.

6. Comunicación del mismo funcionario, con oficios anexos del Consulado Dominicano en Ponce i de la Secretaría de Relaciones Exteriores, referentes a "documentos hallados en Santo Domingo que destruyen la tesis de Don Adolfo de Hostos acerca de las monedas encontradas en las supuestas ruinas de la casa de Ponce de León".

7. Comunicación del mismo funcionario con referencia al III Congreso Internacional de Historia de América en Chile, con documento anexo de la Legación Chilena en ésta Ciudad, con los cuales se invita a las instituciones académicas i universitarias a concurrir a ese congreso que se verificará en Santiago en la primera quincena de noviembre de 1942, en homenaje al primer centenario de la fundación de la Universidad de Chile.

Esas tres comunicaciones, con sus anexos, quedaron a disposición de los señores Académicos para su mejor información; i el Académico Presidente confía en que, a demás de la representación de nuestra Academia, habrá quienes concurren con trabajos tal como constan en el programa del Congreso.

El presidente expuso que la lápida conmemorativa en honor de Emiliano Tejera, había llegado hoy i hoy también había recibido una atenta comunicación, autorizada con la firma del Señor Presidente de la República, en la cual se le participa que esa lápida monumental había sido exonerada de todo impuesto tal como la Academia lo había solicitado. Con tal motivo se escogió el domingo 19 del mes corriente para la inauguración de la tumba en la casa donde vivió i murió el ilustre escritor dominicano.

Se resolvió, por último i a propuesta del Académico Secretario, autorizar la compra, por cinco pesos, de veinte ejemplares del opúsculo "El tipo andaluz de la casa dominicana", edición hecha aquí por su autor Erwin Walter Palm.

Fed. Henríquez i Carvajal,
Presidente.

E. Rodríguez Demorizi,
Secretario.



ACTA N° 10

Sesión extraordinaria celebrada el día 17 de
Octubre de 1941.

La Academia fué convocada de urgencia i se reunió de ocho a nueve de la mañana, el día 17 de Octubre, con asistencia de los académicos Henríquez i Carvajal, Presidente; Rodríguez, Jiménez, Larrzábal Blanco, Rodríguez Demorizi, Secretario.

El Presidente comunicó que, hacía apenas dos horas, había fallecido en su residencia de La Vega el Lic. Manuel Ubaldo Gómez i Moya, Académico Fundador i Numerario; i hubo un minuto de silencio en honor del compañero fenecido.

Luego se tomaron, en honra suya, los acuerdos que enseguida se articulan:

1. Enviarle un telegrama a la doliente familia con expresión del pésame de la Academia.

2. Darle al Lic. Guido Despradel Batista, Académico Correspondiente, la representación de la Academia, con una ofrenda de flores naturales, en los funerales i el sepelio del cadáver del Académico fenecido.

3. Guardar el duelo que hoy se inicia durante una quincena o sea hasta el Día de Finados.

4. Diferir la inauguración de la lápida en memoria de Emiliano Tejera —la cual se había fijado para el domingo 19 de Octubre— para una fecha que se fijará cuando termine el duelo.

Se discurrió acerca de una sesión pública en honra del compañero fenecido; i se convino en fijar ese punto en el orden del día de la sesión ordinaria de Noviembre.

Fed. Henríquez i Carvajal,
Presidente.

E. Rodríguez Demorizi,
Secretario.

ACADEMICAS

Hostos

En la mañana del domingo, día 9 de Noviembre, con asistencia de un selecto grupo de personas, se efectuó la entrega del monumento erigido en los jardines de la Tercera Orden, en donde funcionó la Escuela Normal de Santo Domingo i actualmente ocupa la Biblioteca Pública, por el escultor cubano Juan José Sicre al Lic. Víctor Garrido, Secretario de Estado de Educación i Bellas Artes i Presidente de la Comisión del Concurso, i al Dr. Fed. Henríquez i Carvajal, Presidente de la Junta Dominicana pro Centenario de Hostos.

A las palabras del Escultor contestaron, sucesivamente, el Secretario de Estado, en nombre del Ejecutivo, para manifestar que con ese acto quedaba cumplido el contrato celebrado con el señor Sicre; i el Presidente de la Junta para manifestar que el monumento con la media estatua del Maestro había merecido una férvida acogida, especialmente de los Miembros de la Junta, i como obra de arte era por todos celebrada. Su última frase la formuló en honor de Sicre: "Con ésta obra el Escultor cubano es ya un escultor antillano".

La inauguración del Monumento a Hostos será celebrada, probablemente, el 11 de Enero próximo, día aniversario del natalicio del Maestro.

Mención honorífica.

El Doctor Earl Johnson, reputado pedagogo norteamericano i profesor de altos estudios, recientemente dictó una interesante conferencia en un centro universitario o de cultura elucidando el siguiente tema: Pedagogía Americana. En ella se refirió a la labor realizada en Santo Domingo, en relación con la reforma iniciada i realizada por Hostos en la Escuela Normal en un

lapso de doce años i extendida luego hasta generalizarse en todo el país.

En su disertación el conferencista hace notar el progreso de la educación normalista en dos escuelas de niñas que sucesivamente alcanzaron merecido renombre por el éxito de sus faenas escolares. Se refería al "Instituto de Señoritas", el cual actuó durante doce años, o sea de 1881 a 1893, bajo la dirección de Salomé Ureña de Henríquez; i al "Instituto Salomé Ureña" el cual actuó durante treinta años, desde 1896 hasta 1927, bajo la dirección de la señorita Luisa Ozema Pellerano Castro, en su primera década, quien en la segunda y la tercera décadas fué Luisa Ozema P. de Henríquez.

El ilustrado conferencista las llama educacionistas i pondera la labor realizada por ambas —la una había sido maestra de la otra— como directoras i como profesoras en el período respectivo del uno i el otro instituto de Niñas i de Señoritas.

Tal mención honorífica debe ser motivo de satisfacción para las alumnas i las maestras i las bachilleres que aun recuerdan, con gratitud i con amor filial, a la maestra de maestras i a la Maestra de bachilleres, institutoras i maestras. Ambas merecen esa ofrenda cordial en el silencio del monólogo interior.

Honar, honra.

La Academia ha fijado el día 28 de Diciembre, último domingo del mes i del año, para la celebración del acto público en honor del fenecido Académico Fundador i de Número que fué el Lic. Manuel Ubaldo Gómez Moya.

El mismo día será inaugurada la lápida conmemorativa que la Academia Dominicana de la Historia consagra a la memoria de Emiliano Tejera.

